

Du « champ à l'assiette » : réunir toute la chaîne alimentaire

L'événement est unique en France. L'Open agrifood réunira tous les acteurs économiques de la chaîne alimentaire (semenciers, producteurs, transformateurs, distributeurs, restaurateurs et consommateurs). Orléans en sera le lieu pour échanger et débattre durant deux jours en Novembre sur les grands enjeux concernant tous les acteurs du « champ à l'assiette ». Le secteur alimentaire, pour rester compétitif au niveau mondial et pour répondre aux attentes des consommateurs est en train d'opérer une profonde mutation dans laquelle la recherche, la formation et l'innovation joueront un rôle décisif. L'innovation, en agriculture a l'originalité d'être double : elle est à la fois le fruit d'agriculteurs pionniers qui conduisent des expérimentations de leur propre initiative et le résultat des travaux conduits par les grands instituts de recherche. La RSE (responsabilité Sociale et Environnementale) est le prisme qui permettra de progresser collectivement en ayant l'obligation d'analyser chaque question sur les plans sociétal, environnemental et économique. Elle impose aussi à chacun de prendre du recul par rapport à ses propres convictions et de s'ouvrir au point de vue de l'autre. Voilà le défi... pour se retrouver une fois par an et tenter de définir le modèle alimentaire de demain et d'initier la troisième révolution agricole et alimentaire.

ILS CRÉENT L'ÉVÉNEMENT...

Les porteurs du projet



Xavier Beulin

Président d'Open agrifood

Xavier Beulin : « Il n'existe nulle part au monde de Forum, de lieu, réunissant tous les acteurs économiques du champ à l'assiette, où il leur soit donné l'opportunité de se rencontrer, d'échanger et de débattre sur des sujets qui les concernent.

Chacun le sait désormais, parmi les grands enjeux des prochaines décennies, le défi alimentaire mondial sera le plus stratégique. Dérèglements climatiques, démographie, disponibilité du foncier agricole, accès à l'eau, aux ressources naturelles, à l'énergie, investissements dans les moyens de production et de stockage, gaspillage alimentaire, innovation et recherche, sont autant de problématiques qu'il nous faut traiter si nous voulons que le modèle alimentaire français reste une référence pour l'ensemble de la planète. Si j'ai voulu créer ce Forum, c'est parce que je suis convaincu que nous n'atteindrons cet objectif qu'en partageant la responsabilité de nourrir le monde, entre tous les maillons de la chaîne alimentaire, en dépassant les clivages et les oppositions primaires entre agriculture traditionnelle et bio, entre circuits longs et circuits courts, entre céréaliers et éleveurs et en misant sur l'innovation et la recherche au service d'une agriculture moderne et d'une industrie de transformation compétitive. C'est un rendez-vous tel que celui que nous organisons qui permettra à tous de tendre vers l'excellence par une responsabilité partagée ! »



Emmanuel Vasseneix

Président de LSDH

Vice-président d'Open agrifood

Emmanuel Vasseneix : « L'industrie agroalimentaire, bien qu'elle demeure un fleuron de notre économie, subit aujourd'hui un changement profond induit par de nouvelles attentes des consommateurs : l'équilibre nutritionnel, la santé, la naturalité et le développement responsable sont devenus des facteurs de choix prépondérants chez un consommateur en

proie à une peur de l'invisible de plus en plus marquée et une défiance grandissante. Cela dans un contexte difficile : législation de plus en plus contraignante, critiques de toute part, concentration de nos concurrents, de nos fournisseurs et de nos clients... Nous nous devons de prendre ces enjeux comme de réelles opportunités, en développant des entreprises pérennes, innovantes, audacieuses, respectueuses des Hommes et de l'environnement. Si nous voulons continuer à exister avec un modèle social et économique digne, nous devons miser sur une vraie différenciation technique, technologique et humaine, en nous appuyant sur la recherche, l'innovation et les sciences. Il nous faut passer de la défiance à la coresponsabilité en rapprochant sous un même toit le monde de l'agriculture, de l'agroalimentaire, de la distribution, les organisations de consommateurs, les politiques et l'administration ainsi que le monde de la science et des chercheurs. C'est là tout l'intérêt de l'Open agrifood : cet événement rare, d'envergure internationale va nous permettre d'initier ensemble la troisième révolution agricole et alimentaire, au service de l'Homme et de l'environnement ! »



Michel Griffon

Président de l'Association internationale pour une Agriculture Ecologiquement Intensive (AEI)
Président du Comité Scientifique de l'Open agrifood

Agronome, économiste, Michel Griffon a fait des recherches et des expertises dans le domaine du développement économique et social, du développement durable, des politiques agricoles et des politiques de recherche, dans une vingtaine de pays de différents continents. Il a particulièrement travaillé sur la prospective agricole mondiale et sur les alternatives à l'agriculture conventionnelle, afin de faire face aux besoins alimentaires et de réduire les dommages environnementaux. Il a été Directeur scientifique du CIRAD et Président du Conseil scientifique du Fonds Français pour l'environ-

nement mondial puis Directeur général adjoint de l'Agence Nationale de la Recherche. Il préside l'Association internationale pour une Agriculture Ecologiquement Intensive. Il est l'auteur de différents livres parmi lesquels: Nourrir la Planète, l'Homme Viable, Pour un Monde Viable, Qu'est-ce qu'une agriculture écologiquement intensive.



Philippe Vasseur

Président du World Forum Lille

Président du Comité d'éthique de l'Open agrifood
Philippe Vasseur « Recherche de Sens pour l'Economie RSE : le sigle devient de plus en plus une référence. Mais à quoi correspondent précisément ces trois lettres? La réponse la plus courante (et la plus conforme à l'origine du sigle) est : Responsabilité Sociale de l'Entreprise. Cependant, pour bien marquer que la dimension sociale ne peut s'arrêter à des considérations internes à l'entreprise, certains préfèrent évoquer une responsabilité « sociétale ». D'autres, souhaitant indiquer clairement tout ce que recouvre le champ d'action pour un développement durable préfèrent que la troisième lettre du sigle désigne la préoccupation environnementale. Responsabilité Sociale de l'Entreprise ? Responsabilité Sociétale de l'Entreprise ? Responsabilité Sociale et Environnementale ? Après tout, peu importe. Quelle qu'en soit la déclinaison, le sigle correspond à la nécessité de prendre mieux en compte les personnes et la planète dans toute activité économique. Cet impératif ne se réduit évidemment pas aux acteurs de la production de biens ou de services. Mais la référence première à la Responsabilité (mot ici intangible) renvoie sans ambiguïté à l'engagement volontaire des entreprises pour intégrer les enjeux sociaux et environnementaux dans leur stratégie et dans leur fonctionnement quotidien. »

Orléans, capitale de la 3^e révolution agricole et l'alimentaire

Orléans cœur agricole d'Europe, carrefour entre les grandes régions s'est imposée pour organiser cet événement d'envergure internationale et montre une volonté de décentralisation. La ville entière sera investie par l'Open agrifood qui se déroulera le jeudi 20 et le vendredi 21 Novembre. Cet événement sera relayé dans d'autres villes agricoles régionales grâce à la visioconférence.



Le chiffre

10 000

Afin de construire un événement en cohérence avec ses objectifs, de nombreux acteurs du monde agricole et alimentaire ont été interrogés sur leurs attentes et sur les sujets qu'ils souhaiteraient voir traités prioritairement par l'intermédiaire d'une enquête via internet. 10 000 personnes ont été contactées permettant de définir les thématiques annuelles.

Le mot :

Thème

C'est au total plus de 40 thèmes qui ont été retenus à travers deux plénières, neuf colloques, trente-un ateliers. Une radiographie très complète de la chaîne du « champ à l'assiette ». Pour tous renseignements pour participer à l'Open agrifood :

www.openagrifood-orleans.org

ou sur le site www.insea.fr.

Open agrifood Orléans appelle à passer à l'action ! Révélation du programme.

Un programme riche et intense dédié aux acteurs économiques du champ à l'assiette pour répondre aux enjeux agricoles et alimentaires de demain.

Open agrifood Orléans invite les responsables et collaborateurs d'entreprises et d'exploitations agricoles, les réseaux et experts de la RSE, les syndicalistes, les ONG, les élus des collectivités et les étudiants à passer à l'action pour co-construire un modèle agricole et alimentaire capable de répondre aux enjeux de demain. « Se connaître », « échanger », « se comprendre » et « collaborer » sont ainsi les maîtres mots de cet événement inédit. Des conférences plénières aux colloques, des déjeuners thématiques aux ateliers collaboratifs, sans oublier le programme jeunes ainsi que l'agora de l'innovation, un programme riche et concret attend les participants les 20 et 21 novembre 2014, à Orléans.

De nombreuses sommités internationales présentes

En s'appuyant sur l'expérience du World Forum Lille, rendez-vous incontournable en matière de Responsabilité Sociale et Environnementale, Open agrifood Orléans offrira deux grandes plénières. Pour chacune d'elles, des sommités internationales de référence, représentatives de toute la chaîne agroalimentaire, apporteront leur vision du modèle alimentaire de demain et de la manière dont les acteurs économiques peuvent l'influencer. Ainsi parmi les intervenants de la plénière d'ouverture, les participants retrouveront Franck Riboud, Président Directeur Général de DANONE et Takao Furuno, Fondateur de Duck Rice (Japon), tous deux fortement engagés dans une démarche RSE. La plénière de fermeture, comptera quant à elle parmi ses intervenants Erik Orsenna, écrivain et Tristram Stuart, lauréat du prix international de l'environnement pour sa lutte contre le gaspillage alimentaire. Au total une vingtaine d'intervenants français ou internationaux, se répartiront également dans les 9 colloques proposés. Ainsi Christophe Bonduelle, Président Directeur Général de Bonduelle, interviendra dans le colloque « les clés du succès de l'agroalimentaire français à l'international » ou encore Serge Papin, Président de Système U prendra, quant à lui, la parole dans le colloque « Le vrai prix de l'alimentation ».

Des ateliers animés par des experts

Les 31 ateliers, véritables groupes de travail dont le principal objectif est de mettre en place des plans d'actions, seront dirigés par un animateur professionnel, expert de l'agriculture, de l'alimentation et de la distribution ou expert de la Responsabilité Sociale et Environnementale. Ainsi de nombreux cabinets contribueront à l'animation de ces ateliers tels que Utopie, BeCitizen, Sopexa ou bien encore Synergie.

Vous pouvez dès à présent vous inscrire en ligne ou consulter le programme d'Open agrifood Orléans sur le site

www.openagrifood-orleans.org